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EDUCACIÓN: 
 

Estatal: 
 

“Emplazará SITAUAEM a huelga” 
Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (SITAUAEM), adelantó que el 7 de diciembre próximo pretenden depositar el 
emplazamiento a huelga contra la máxima casa de estudios del estado ante las autoridades laborales. Ayer la comisión 
revisora del SITAUAEM sostuvo una reunión de trabajo con la sección de Técnicos Laboratoristas y durante la presente 
semana se reunirá con otras secciones sindicales con el propósito de conocer las presuntas violaciones al contrato colectivo 
de trabajo e integrar todo en el documento de peticiones. Respecto del monto que habrá de solicitar el SITAUEM, Cortés 
Montes señaló que aún no se determina y que será la asamblea general la que decida el porcentaje de incremento salarial. 
La Unión de Morelos, p.5, (Salvador Rivera). 
 
“Priorizarán formación a docentes” 
El secretario de Educación en Morelos, José Luis Rodríguez Martínez, indicó que la capacitación a los profesores es 
primordial para el sector educativo y se aprovechará para ello el presupuesto que se asigne al rubro. Explicó también que, 
después de la actualización y capacitación, en segundo término se debe tomar en cuenta la mejora de infraestructura. “Por 
supuesto, Educación tendrá que tener un buen porcentaje (del presupuesto), pero esperaremos al análisis de cuánto va  
ser”.  En el marco de la Primera Feria Tecnológica de Secundarias Técnicas, que se hará del 17 al 20 de noviembre, el 
funcionario estatal conminó a los profesores a trabajar para la construcción de más ofertas y para mejorar la calidad de la 
educación.  Acotó que estos encuentros pretenden crear un espacio para compartir experiencias y conocimientos. 
Diario de Morelos, p.5, (Brenda Ramírez). 
 

Nacional: 
 
“Sustancial, pero insuficiente, el aumento a universidades: Narro” 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, reconoció el esfuerzo de los 
diputados federales por ampliar el presupuesto a la educación superior, y consideró que es "sustancial", mas no suficiente. 
El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseveró que "nunca en el sector educativo estaremos plenamente 
satisfechos", pero se congratuló de los recursos aprobados, porque "se ha producido un equilibrio razonable para todos los 
actores". José Lema Labadie, rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), sostuvo que la reducción de fondos 
extraordinarios a esa institución (sólo recibirá 67 millones de pesos adicionales) "nos pone en alerta". Mientras el director del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Villa Rivera, y el secretario ejecutivo de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), Rafael López Castañares, destacaron el "extraordinario y 
enorme esfuerzo" de los legisladores al incrementar en 9 mil 300 millones la inversión a ese nivel académico, en 
comparación con la propuesta del Ejecutivo federal. 
La Jornada, p.5, (Carolina Gómez, Laura Poy, Karina Avilés y Emir Olivares). 
 
“Recomiendan especialistas el consumo moderado de cerveza” 
El consumo moderado de cerveza es benéfico para la salud y recomendable para una dieta equilibrada. Es una bebida 
natural con un promedio de 42 kilocalorías por cada 100 mililitros, no contiene grasas y posee una cantidad importante de 
hidratos de carbono, vitaminas y proteínas, aseguraron académicos de la Facultad de Química (FQ) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). Esa entidad universitaria puso en marcha una planta piloto para producir cerveza, 
un molino de malta y el equipo necesario para su operación, con los cuales los estudiantes podrán entender el concepto de 
líneas de producción prefabricadas y automatizadas, así como conocer las condiciones y variables que afectan el proceso 
productivo. El instrumental –donado por el Grupo Modelo con el objetivo de contribuir a la vinculación entre los sectores 
productivo y académico de México– también permitirá la enseñanza de conceptos de ingeniería y operaciones unitarias 
dentro de la FQ. 
La Jornada, p.39, (Emir Olivares Alonso). 
 

SALUD: 
 

Estatal: 
 

“Baja 80% incidencia de dengue: Salud” 
Se logró reducir en un 80 por ciento la incidencia del dengue en la Jurisdicción Sanitaria II, sin embargo, no debe bajarse la 
guardia en el combate del dengue, al registrarse 125 casos en este año de un total de 660 registrados en la entidad. Para 
César Erosa, coordinador de Atención a la Salud de la Comunidad de la Jurisdicción Sanitaria II, reconoció que contra las 
expectativas y las estadísticas nacionales donde a la fecha hay 208 mil probables en el estado de Morelos se tienen 
registrados 660 casos, de los cuales en los seis municipios de la Región II hay 125 casos. Aceptó que en los seis municipios 
de la zona sur del estado, que forman la Jurisdicción Sanitaria II, "en esta región sur no se nos va a quitar ese problema 



 

 

porque el mosco es parte del ecosistema, sin embrago se ha disminuido luego de un trabajo constante y arduo de todos los 
niveles, logrando reducir a un 80 por ciento los casos que se tenían programados". 
El Sol de Cuernavaca, p.3, (Angelina Albarrán). 

 
“Solicitan trabajadores del ISSSTE que la institución haga más intensos programas contra obesidad”  
El Sindicato Nacional de Trabajadores del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) demandó de esta institución médica, la aplicación de programas nutricionales más intensos con la intención de 
combatir de manera efectiva “los flagelos de la vida moderna, como lo es la obesidad, que afecta a un amplio sector de la 
población”. José Luis Rodríguez Camacho, presidente del sindicato, sostuvo que “pensamos que la práctica del deporte 
tendrá que ver cada día más con una estrategia nacional de salud y seguridad social, ligada a los flagelos de los actuales 
problemas de salud, entre los que destaca actualmente la obesidad”, puntualizó. 
La Unión de Cuautla, p.7, (Job Olivares). 

 
Nacional: 
 
“El mosco que transmite el dengue ya se volvió resistente a los insecticidas: Ssa” 
En al menos ocho estados de la República el mosquito transmisor del dengue se ha vuelto resistente a los insecticidas, por 
lo cual las autoridades locales realizan estudios para identificar el tipo de sustancia que lo elimina, manifestó el 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Mauricio Hernández Ávila. Aunque el funcionario de la Secretaría de 
Salud (Ssa) atribuyó a factores ambientales el incremento en el número de casos, también ha influido la presencia de la 
influenza A/H1N1, pues los médicos, explicó, no han podido identificar de cuál padecimiento se trata. En tanto, especialistas 
del Centro de Investigaciones y Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional afirmaron que el cambio 
climático y la creciente migración poblacional pueden ser detonantes de nuevos brotes de la enfermedad en el país, 
principalmente en ciudades como Guadalajara, Jalisco, donde ya se ha detectado la presencia de mosquitos transmisores 
de la enfermedad. 
La Jornada, p.37, (Ángeles Cruz y Laura Poy). 
 
“La obesidad baja 10 años la esperanza de vida: Salud” 
El sobrepeso y la obesidad reduce hasta 10 años la esperanza de vida de las personas que lo padecen y tienen 60 años de 
edad, aseguró Mauricio Hernández Ávila, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. Al participar en el Foro 
internacional sobre intervenciones en obesidad infantil, organizado por la Fundación Mexicana para la Salud, el funcionario 
de la Secretaría de Salud comentó que 12 por ciento de individuos de bajos recursos tienen diabetes por el sobrepeso. 
Destacó la situación de los niños, 30 por ciento de los cuales tienen dicho problema, particularmente quienes tienen de 12 a 
19 años, aunque está presente desde edades tempranas: 16.7 por ciento entre niños de dos a cuatro años, y 26.8 de los de 
cinco a 11. 
La Jornada, p.37, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
“El Seguro Popular contará el próximo año con 54.3 mil millones de pesos” 
Con el cambio en el mecanismo de asignación de los recursos del Estado al Seguro Popular, para que sea por persona y ya 
no por familia, en 2010 se garantizará el acceso a los servicios públicos de salud a quien lo solicite, aseguró Salomón 
Chertorivski, titular de la Comisión Nacional de Protección Social en Salud (CNPSS). Según sus estimaciones, de los 49 
millones de mexicanos que carecían de atención médica en 2003, todavía faltan 18 millones por inscribirse al Seguro 
Popular, aunque entre ellos están quienes viven en las zonas más alejadas del país y aquellos que probablemente carezcan 
de interés por acudir a los servicios públicos. En entrevista durante el foro internacional sobre intervenciones en obesidad 
infantil, el funcionario comentó que en 2010 el Seguro Popular dispondrá de 54.3 mil millones de pesos, con los que se 
garantiza la atención médica de los 10 millones de familias ya afiliadas. 
La Jornada, p.7, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
“Desastre natural en 12 comunas veracruzanas” 
La Secretaría de Gobernación emitió una declaratoria de desastre natural para 12 municipios de Veracruz, debido a las 
lluvias recientes causadas por el frente frío número 9, que afectaron principalmente Las Choapas y Agua Dulce. Este 
martes, el frente frío número 10 provocó aguaceros en Tabasco, donde todavía hay zonas inundadas. Mientras, la Unidad 
Estatal de Protección Civil de Chihuahua emitió alerta amarilla por temperaturas por debajo de cero grados centígrados en 
20 de los 67 municipios del estado, ubicados en la Sierra Tarahumara. 
La Jornada, p.30, (René A. López, M. Breach y R. Villalpando). 
 



 

 

Internacional: 

 
“Antidepresivo ineficaz aumenta libido de la mujer” 
Un medicamento que no resultó eficaz para combatir la depresión podría ser la respuesta femenina a la famosa píldora 
Viagra, dijo el martes el investigador que analizó las pruebas de la droga. Las mujeres que tomaron el medicamento 
flibanserin cuando era probado como antidepresivo indicaron que no las ayudó a mejorar su ánimo, pero sintieron un 
incremento en su libido que les gustó, indicó John Thorp, uno de los investigadores que analizaron los datos de tres pruebas 
clínicas del medicamento. La falta de deseo es el problema sexual más común en las mujeres de 30 a 60 años, así como la 
disfunción eréctil –para la cual el Viagra es uno de los tratamientos elegidos– es el desorden sexual más común entre los 
hombres de esa franja de edad, dijo Thorp. 
La Jornada, p.2a, (Afp). 
 

ECONOMÍA: 
 

Nacional: 
 
“Trepa la bolsa al nivel más alto en 17 meses” 
La bolsa mexicana subió ayer martes 1.28 por ciento, a su mayor nivel en más de 17 meses, aunque en una sesión volátil 
por un desempeño con altibajos de los mercados en Estados Unidos. El principal índice accionario, el IPC, cerró en 31 mil 
400 puntos, su mayor nivel desde el 5 de junio de 2008, cuando terminó en 31 mil 726.01 unidades. Parte de lo que impulsó 
al mercado fue la noticia de Grupo México y Walmex, pues fue un día muy tranquilo en cuestión de indicadores económicos, 
comentó un operador. Los papeles de Grupo México, el tercer mayor productor de cobre del mundo, treparon 6.86 por ciento 
a 31.76 pesos, un máximo histórico de cierre. 
La Jornada, p.25 (sin nombre). 
 
“Sube la deuda interna federal mil millones de pesos al día” 
La administración del presidente Felipe Calderón Hinojosa alcanzó el récord de incrementar el saldo de la deuda interna del 
gobierno federal a un ritmo de poco más de mil millones de pesos diarios, incluidos fines de semanas y feriados, de acuerdo 
con información oficial. El saldo en circulación de instrumentos de la deuda interna del gobierno federal alcanzó al comienzo 
de este mes 2 billones 782 mil 303 millones de pesos, cantidad que representó un crecimiento de 63.4 por ciento respecto 
del inicio del gobierno, según datos del Banco de México y de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, citados esta 
semana en un reporte de Banamex, el segundo grupo financiero del país. La cantidad considera únicamente la deuda 
colocada en el mercado financiero local por el gobierno federal a través de la emisión de Certificados de la Tesorería de la 
Federación (Cetes), Bonos de Desarrollo (Bondes), Bondes D, Udibonos (instrumento con valor indexado a la inflación) y de 
Bonos M (instrumentos que se negocian sobre todo en grandes volúmenes y a largo plazo). 
La Jornada, p.25, (Roberto González Amador). 
 

Internacional: 
 
“Viven en sitios inhabitables cerca de 145 millones de latinoamericanos: Cepal” 
Unos 145 millones de latinoamericanos viven en tugurios, la mayoría de los cuales están localizados en Brasil, Perú, 
Argentina y México, informó la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). En estos países residen unos 
90 millones de personas en condiciones inhabitables, explicó el investigador Ricardo Jordán, a cargo de un estudio sobre el 
tema en el organismo de la Organización de Naciones Unidas. El especialista agregó que, porcentualmente, las situaciones 
más críticas afectan a Bolivia, Nicaragua y nuevamente a Perú, donde cuatro de cada diez personas viven en tugurios. A 
futuro, debido al alza del déficit habitacional y el deterioro de las viviendas sociales, la situación empeorará, sostuvo Jordán. 
La Jornada, p.22, (Dpa). 
 
“Perdidos, 8 millones de empleos en EU desde finales de 2007” 
Uno de cada diez en este país están desempleados, lo que significa una tasa de desempleo de 10.2 por ciento (la más alta 
en 26 años); ocho millones de empleos se han perdido desde diciembre de 2007, y si se usa la medida más amplia 
(desempleo, subempleo, a quienes ya se desanimaron en buscar empleo y aquellos que trabajan tiempo parcial pero 
prefieren tiempo completo), el desempleo en este país es de 17.5 por ciento. Ben Bernanke, presidente de la Reserva 
Federal, afirmó que hay señales de recuperación, pero admitió que ésta aún no genera empleos. Y sin trabajo ni ingresos 
para comprar, toda recuperación será frágil. En un discurso en el club económico de Nueva York esta semana, Bernanke 
resumió algunos de los desafíos que aún preocupan a los responsables de esta administración. Desde diciembre de 2007, 
la economía estadunidense ha perdido en términos netos unos 8 millones de empleos en el sector privado. La tasa de 
desempleo oficial se disparó de menos de 5 por ciento a más de 10 por ciento en ese periodo. El declive en empleo y el 
incremento en la tasa de desempleo han sido más severos que en cualquier recesión desde la Segunda Guerra Mundial, 
declaró Bernanke. 
La Jornada, p.21, (David Brooks). 
 



 

 

“China convoca a países ricos a eliminar subsidios agrícolas, en cumbre de la FAO” 
China pidió a las naciones ricas que eliminen los subsidios agrícolas y ofrezcan un mayor acceso de mercado a los países 
en desarrollo, durante la cumbre contra el hambre que la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la 
Alimentación (FAO) realiza en Roma. Todos los países deberían oponerse en forma conjunta al proteccionismo comercial en 
todas sus formas y manifestaciones e impulsar un resultado positivo en las negociaciones de la Ronda de Doha, dijo el 
viceprimer ministro Hui Liangyu en la cumbre, reportó la agencia oficial Xinhua. Hui instó a que los países desarrollados 
recorten los subsidios agrícolas, eliminen las barreras comerciales y ofrezcan un mayor acceso de mercado a los países en 
desarrollo. Durante el segundo día del encuentro de la FAO que congrega a los 193 países miembros, varias ONG acusaron 
a las multinacionales del sector alimentario de intentar apoderarse de millones de hectáreas de buena calidad 
pertenecientes a pequeños campesinos del tercer mundo. Unos 20 colectivos de campesinos de América Latina así como 
de África protestan desde el lunes ante la sede de la FAO para denunciar la compra masiva de tierras por grandes firmas 
agro-alimentarias, con la complicidad de la FAO, denunciaron. 
La Jornada, p.22, (Reuters, Afp y Dpa). 
 

POLÍTICA: 
 

Estatal: 
 
“Gestionaron más dinero para UAEM” 
A través del Fondo Adicional para Consolidación de las Universidades públicas, los diputados federales por Morelos 
lograron la reasignación para la Autónoma de Morelos (UAEM) de cuatro millones 789 mil 823 pesos y para la Universidad 
Politécnica del Estado (UPEMOR) 462 mil 630 pesos. No obstante al recorte nacional anunciado, la entidad contó con el 
mismo presupuesto al año anterior, dio a conocer el diputado federal por el Segundo distrito, José Manuel Agüero Tovar. 
Luego de la aprobación del paquete presupuestal 2010 y tras una larga sesión de tres días, el legislador recordó que de 
acuerdo con el compromiso establecido con el rector Fernando Bilbao Marcos, "a la UAEM se le tiene que buscar más 
recursos federales a partir de enero, de un fondo nacional para universidades". Mientras que con relación al municipio de 
Temixco, adelantó que se buscará incluirlo a partir de enero, en un fondo de pavimentación. 
El Sol de Cuernavaca, p.8, (Israel Mariano). 
La Jornada Morelos, (Dulce Maya). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/81219-morelos-contara-con-el-mismo-monto-presupuestal-que-
se-manejo-en-2009- 
 
“Beneficio a proyectos estratégicos y a instituciones de nivel superior” 
Tras informar que Morelos será beneficiado con recursos económicos estimados en más de 10 mil millones de pesos, 
superando las expectativas que se fijaron para 2010, el gobernador Marco Adame Castillo aseguró que ese dinero dará 
viabilidad al Fondo de Apoyo a Instituciones Educativas de nivel superior y al Fondo de Regionalización que contempla los 
proyectos estratégicos presentados por diversos municipios del estado de las zonas centro, oriente y surponiente. En 
entrevista en el campus de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el mandatario hizo un amplio 
reconocimiento a los legisladores federales por Morelos, pues lograron la aprobación del presupuesto 2010 que da certeza 
financiera oportuna a la nación, los estados y municipios. 
La Jornada Morelos, (Miguel Ángel García). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/81216-beneficio-a-proyectos-estrategicos-y-a-instituciones-de-
nivel-superior 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Martín Sánchez). 
 
“Los jóvenes son fundamentales en cambio cultural para combatir la delincuencia” 
El gobernador Marco Antonio Adame Castillo hizo un llamado a los jóvenes morelenses para que dentro del combate contra 
la inseguridad sean parte fundamental del cambio cultural en el que la prevención del delito por medio de la denuncia 
ciudadana se convierta en la principal herramienta de la sociedad. En el marco del II Foro de Seguridad Pública que 
organiza el Instituto Republicano Internacional (IRI), con sede en las instalaciones de la Facultad de Derecho de la UAEM, 
Adame Castillo aseguró que en México y Morelos se podrá cambiar de una realidad dañina a una realidad positiva para la 
sociedad. Ante el subsecretario de Seguridad Pública federal, Monte Alejandro Rubido García, el embajador de Colombia en 
México, Luis Camilo Osorio Isaza, así como el procurador Pedro Benítez Vélez, además de cientos de universitarios, el jefe 
del gobierno morelense puntualizó que la seguridad pública se podrá alcanzar en la medida en que se sume lo mejor de la 
sociedad con lo mejor del gobierno, para desarrollar las políticas públicas orientadas a garantizar la seguridad y la justicia. 
La Jornada Morelos, (Miguel Ángel García). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/81223-los-jovenes-son-fundamentales-en-cambio-cultural-para-
combatir-la-delincuencia 
La Unión de Morelos, p.10, (Sin autor); Diario de Morelos, p.11, (Erwin Gutiérrez); El Sol de Cuernavaca, p.p.-5,  
(Martín Sánchez). 
El Regional del Sur, (Estrella Pedroza). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=939:empleo-del-ejercito-contra-el-
narcotrafico-medida-extrema&catid=42:local&Itemid=63 
 



 

 

“Baja al 9.82% presupuesto para Secretaría de Seguridad Pública” 
El jefe del Ejecutivo propuso una reducción del 9.82 por ciento a los requerimientos de la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) para el próximo año, al establecer una partida de 337 millones de pesos, cuando la dependencia solicitó 373.7 
millones de pesos, cantidad que incluye las nuevas áreas incorporadas, como la Subsecretaría de Reinserción Social y la 
Dirección General de Seguridad Privada, que estaban bajo el control de la Secretaría de Gobierno. El general Gastón 
Menchaca Arias, titular de la SSP, confió en que en el transcurso del próximo año se podrían reorientar 150 millones de 
pesos más, para atender el déficit financiero previsto en la iniciativa de Presupuesto 2010 y otras necesidades en materia de 
personal, suministros y equipamiento que requiere la secretaría, de lo contrario tendrán que cambiar procedimientos en las 
tareas de vigilancia. 
La Jornada Morelos, (José Luis Garcitapia). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/81221-baja-al-982-presupuesto-para-secretaria-de-seguridad-
publica 
 
“Proyectan una inversión en 9 rubros principales” 
De acuerdo con el secretario de Finanzas y Planeación, Alejandro Villarreal Gasca, los recursos etiquetados que recibirá 
Morelos para el próximo año serán aplicados fundamentalmente en nueve rubros generales, entre ellos: comunicaciones, 
agua y medio ambiente, turismo, salud, educación, seguridad y justicia, desarrollo económico y desarrollo agropecuario. Del 
presupuesto original solicitado a la Federación, por 9 mil 789 millones de pesos, el mayor porcentaje se ejercerá en el 
fortalecimiento de la red carretera del estado, con 4 mil millones 925.5, así como desarrollo económico, con mil 588.5 
millones. El primer rubro comprende la ejecución del libramiento norponiente, en el que se estima un gasto de mil 65 
millones de pesos, más 10 proyectos de infraestructura carretera, que incluyen el distribuidor vial en El Polvorín, así como 
280 millones para las obras de la segunda etapa de la internacionalización del aeropuerto Mariano Matamoros. 
Diario de Morelos, p.5, (Antonieta Sánchez). 
 
“Inicia el ayuntamiento de Cuautla rebajas en los impuestos municipales” 
A partir de este lunes 23 de noviembre, las oficinas de la Subdirección del Impuesto Predial e ISABI de Cuautla comenzarán 
a aplicar la campaña de descuentos por pago anticipado del impuesto predial correspondiente a 2010, con toda una serie de 
ventajas para los contribuyentes que cumplan con esta obligación. Dolores Guerra Curiel, encargada de la Subdirección del 
Impuesto Predial e Impuesto Sobre Adquisición de Bienes Inmuebles (ISABI), señaló que los propietarios de predios podrán 
realizar sus pagos a partir de este lunes con el beneficio de recibir un descuento del 12 por ciento durante los meses de 
noviembre y diciembre de 2009 y enero de 2010. La razón por la que los mayores descuentos se apliquen en estos meses 
es porque los contribuyentes cuentan con más recursos derivados del aguinaldo, ahorro y otras prestaciones y pueden 
destinar parte de estos recursos al pago de predial, agua, y otros servicios por adelantado. 
La Jornada Morelos, (Fernando Baltazar). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/municipios/81206-inicia-el-ayuntamiento-de-cuautla-rebajas-en-los-
impuestos-municipales 
 
“Intentan despojar al Tec de Zacatepec de 11 hectáreas destinadas a su crecimiento” 
El tecnológico de este lugar podría perder 11 hectáreas de terreno que está siendo reclamado por el Fideicomiso de 
Fomento al Ejido (Fifonafe), dio a conocer ayer aquí el subdirector administrativo de la institución profesional, Rogaciano 
Velázquez Vázquez. “Nos llama la atención –dijo- que después de una hectárea que teníamos en conflicto, ahora ya quieren 
revertir 11 hectáreas más”, lo cual ya se turnó al área jurídica de la Secretaría de Educación Pública (SEP), quienes ya con 
las pruebas documentales, de que ya se pagaron las parcelas, que los terrenos tienen utilidad, pues se sigue adelante. 
La Jornada Morelos, (Hugo Barberi). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/municipios/81207-intentan-despojar-al-tec-de-zacatepec-de-11-hectareas-
destinadas-a-su-crecimiento 
 
“Presentará SNTE pliego al Congreso” 
La sección 19 del SNTE anunció que antes de que termine el año presentará ante el Congreso del estado su pliego petitorio 
2010, donde buscan más de los 77 millones de pesos conseguidos este año, sumado a que insistirán en la negociación de 
una bolsa económica por medio de la cual se instaure un Fondo Mutualista para el retiro de los maestros, una vez que los 
mismos ya no pueden heredar sus plazas. Una vez que conoció la aprobación del presupuesto federal para el próximo año, 
el líder del SNTE, Luis Manuel Rodríguez Olvera dijo que la intención del magisterio es generar que los porcentajes para el 
2010, sean superiores a lo que marca la inflación en materia de aumento salarial, así como en lo que corresponde a las 
diversas prestaciones que tienen que ver con los bonos del Día del Maestro, ajuste de calendario, días económicos no 
trabajados y otros que representan una mejora en el nivel académico del magisterio. 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González). 
 



 

 

Nacional: 
 
“Impone la CNC el presupuesto del campo; AN se traga ajustes” 
Los diputados del PRI y su sector campesino llevaron, una vez más, al extremo la aprobación del Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEF) 2010: con la integración de un artículo transitorio impusieron la distribución de recursos para el 
campo como querían la Confederación Nacional Campesina (CNC); su líder, Cruz López Aguilar, y la dirigente priísta, 
Beatriz Paredes Rangel. Aprobado el dictamen en lo general, la madrugada de este martes –durante la discusión en lo 
particular del articulado y los anexos– Cruz López insistió en que la distribución de recursos para el campo, que ascenderán 
a 268 mil millones de pesos, se hiciera de acuerdo con lo propuesto por las comisiones vinculadas al sector y no como lo 
aprobó la Comisión de Presupuesto junto con la Secretaría de Hacienda. 
La Jornada, p.3, (Enrique Méndez y Roberto Garduño). 
 
“Promete Calderón hacer uso austero, eficaz y transparente del presupuesto” 
El presidente Felipe Calderón prometió hacer un uso honesto, austero, eficaz y transparente de cada peso del Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 2010 aprobado por la Cámara de Diputados. Horas después de que los diputados 
aprobaron el paquete económico, Calderón aludió brevemente al tema, a reserva, dijo, de hacer un análisis puntual de la 
decisión soberana adoptada por el Congreso. Luego de que el PRI se impuso en el Palacio Legislativo de San Lázaro al 
disminuir, por ejemplo, recursos para la Presidencia de la República y mantener tres secretarías de Estado a pesar de la 
propuesta de Los Pinos de desaparecerlas, Calderón ofreció usar de manera responsable y eficaz cada peso que reciba de 
parte de los ciudadanos. En su visita de más de una hora a esta ciudad, donde inauguró una planta de la empresa 
automotriz Ford, aseguró que la prioridad de su gobierno será la ejecución de programas dirigidos a los más pobres del país 
para que superen la crisis económica. 
La Jornada, p.5, (Claudia Herrera Beltrán). 
 
“Firme, el proyecto de cédula de identidad: Gobernación” 
Con la cancelación de la partida para financiar el proyecto de cédula de identidad la Secretaría de Gobernación utilizará los 
recursos asignados al Registro Nacional de Población (Renapo) –unos 855 millones de pesos– para continuar con los 
preparativos para su expedición. Los diputados federales no autorizaron partida alguna para ese proyecto, pero en 
Gobernación consideraron que si bien los recursos del Renapo son limitados, podrán sustentar la fase programada de la 
cédula de identidad para el próximo año. Incluso se mantiene el 19 de noviembre como fecha tentativa para anunciar al 
ganador de la licitación del contrato para la elaboración de la base de datos que asociará la información biométrica y jurídica 
de las personas que residen en México, incluidos extranjeros, para la cual se registraron un centenar de empresas. En el 
Instituto Federal Electoral (IFE) se recibió con moderado optimismo la decisión de la Cámara de Diputados. 
La Jornada, p.6, (Fabiola Martínez y Alonso Urrutia). 
 
“Se ajustará el IFE a la nueva realidad” 
El recorte presupuestal de más de 600 millones de pesos que hicieron los diputados a la solicitud remitida por el Instituto 
Federal Electoral (IFE) obligará a este organismo a realizar acciones de austeridad sin comprometer la ejecución de 
programas prioritarios. En breve, la Junta General Ejecutiva y los consejeros revisarán todas las áreas con el propósito de 
detectar aquellas donde se deberán ajustar las partidas para adecuarlas a la nueva realidad. 
La Jornada, p.6, (Alonso Urrutia). 
 
“Serio problema de corrupción en México: TI” 
La corrupción se encuentra gravemente extendida en la mayoría de los países de América Latina, donde México retrocedió 
17 lugares en la evaluación de Transparencia Internacional, al ubicarse con 3.3 puntos en una medición donde 10 unidades 
indican bajos niveles de corrupción. En el estudio que mide la corrupción en 180 países, México pasó del lugar 72 en 2008 
al 89 este año. Se encuentra por debajo de 5 puntos, superado por países de la región como Cuba, El Salvador, Guatemala, 
Colombia, Perú y Brasil, y lejos de Chile, Uruguay y Costa Rica. Transparencia Internacional (TI) dijo que los altos niveles de 
corrupción son reflejo de instituciones débiles, prácticas de gobernabilidad deficientes e injerencia excesiva de intereses 
privados. En América Latina, Chile y Uruguay obtuvieron una puntuación de 6.7 y Costa Rica de 5.3. Fueron las únicas 
incluidas en el grupo con puntuación mayor a 5, aunque inferior a la de otros países del Caribe, como Barbados y Santa 
Lucía, dijo el informe. En su Índice de percepción de la corrupción 2009, el organismo dijo que de los 31 países de América 
incluidos, 10 obtuvieron una puntuación superior a 5, mientras en 21 de los casos fue inferior, lo que demuestra un serio 
problema de corrupción. El índice, realizado mediante encuestas, tiene una escala de cero a 10; las puntuaciones menores 
indican niveles elevados de corrupción, y las mayores, niveles bajos. 
La Jornada, p.25, (sin nombre). 
 



 

 

“Presenta el SME pruebas de los adeudos millonarios de dependencias y empresas” 
El Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) llevará a cabo el próximo 20 de noviembre la tercera asamblea de la 
"resistencia civil" con miras a preparar la huelga nacional, anunciaron los secretarios del interior y exterior de esta 
organización. Señalaron lo anterior en una conferencia de prensa en la que, para demostrar la serie de anomalías en que 
incurrió la dirección de Luz y Fuerza del Centro (LFC), presentaron copias de los estados de cuenta de varias dependencias 
federales y empresas privadas que tienen adeudos millonarios por el servicio de energía eléctrica, ya que mantenían un 
"trato especial". Según refieren los documentos, secretarías, dependencias del Poder Judicial e importantes empresas del 
ramo comercial y de telecomunicaciones acumulaban adeudos con LFC por más de 4 mil 500 millones de pesos un mes 
antes de que se emitiera el decreto presidencial de extinción, por lo que son las más beneficiadas con que desaparezca, con 
el propósito de dar "borrón y cuenta nueva" y así no pagar estas cuentas históricas que les eran toleradas de manera 
fraudulenta, según apuntaron los representantes del sindicato. 
La Jornada, p.9, (Patricia Muñoz Ríos). 
 
“Roban mil 700 cheques de finiquitos en Xochimilco” 
El Servicio de Administración y Enajenación de Bienes (SAE) reconoció el robo de mil 700 cheques de caja destinados al 
pago de liquidaciones y compensaciones para 850 trabajadores de la empresa Luz y Fuerza del Centro (LFC) la noche del 
pasado domingo. El organismo informó que se trata de cheques nominativos, no son cobrables al portador y Banjército, 
institución emisora de los documentos, ha procedido a su cancelación. Antes, en entrevista radiofónica, el director 
corporativo, jurídico y fiduciario del SAE, Julio César Sánchez Gamiño, relató en parte los hechos que ayer fueron 
denunciados ante la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) para realizar las investigaciones 
respectivas. Consideró que por tratarse de un delito federal, el caso será atraído por la Procuraduría General de la 
República (PGR). 
La Jornada, p.11, (Víctor Cardoso). 
 
“Más de 500 personajes proponen a Fernández Souza para la Corte” 
Destacados personajes de la academia, la cultura y la defensa de los derechos humanos propusieron la candidatura de 
Jorge Abraham Fernández Souza, magistrado del tribunal de lo contencioso administrativo del Distrito Federal, para que 
ocupe el cargo de ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). El documento fue firmado por 500 
personas. Sería deplorable –agregaron– que una vez más el Senado pusiera "oídos sordos" a una propuesta ciudadana, en 
esta ocasión para el proceso de renovación de dos espacios en la SCJN, por lo que demandaron que estos nombramientos 
no se resuelvan sólo sobre la base del reparto de cuotas entre los partidos mayoritarios o del particular interés de alguna 
instancia del Ejecutivo y de algunos dirigentes senatoriales. 
La Jornada, p.14, (Emir Olivares Alonso). 
 
“Atención a víctimas de secuestro, primera tarea de Plascencia al frente de la CNDH” 
Raúl Plascencia Villanueva asumió ayer la presidencia de la Comisión Nacional de los derechos Humanos (CNDH). Como 
uno de sus primeros actos al frente del organismo anunció el establecimiento de la Unidad Especial de Atención a Víctimas 
del Delito de Secuestro. En un acto privado, subrayó que su principal objetivo será potenciar a la CNDH "como organismo 
dinámico, abierto al diálogo y al trabajo conjunto, cercano a las personas y a las organizaciones de la sociedad civil". El 
nuevo ombudsman nacional señaló que su visión es consolidar la CNDH "como un organismo que no está opuesto a los 
objetivos del Estado; por el contrario, complementa sus fines y contribuye al cumplimiento de sus deberes. La meta es 
consolidar el proyecto de nación libre y democrática establecido en la Constitución, guiados por el respeto a los derechos 
humanos de todos los mexicanos". Indicó que en sus primeros 100 días de administración se desarrollarán acciones 
tendentes a modernizar la labor social del organismo, relacionadas con la transparencia en el trabajo, reingeniería interna, 
trabajo cercano a la gente y atención oportuna. 
La Jornada, p.15, (Emir Olivares). 
 
“Relevos en la PGR” 
El almirante José Luis Figueroa asumió la dirección del Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información para el 
Combate a la Corrupción (Cenapi), en una ceremonia privada que encabezó el encargado del despacho, Juan Sánchez 
Zarza, indicaron fuentes de la Procuraduría General de la República (PGR). Otro cambio en la dependencia ocurrió con la 
renuncia de Juan Miguel Alcántara Soria a su puesto de subprocurador Jurídico y de Asuntos Internacionales, y como 
encargado de despacho fue designado Jorge Lara Rivera. La designación en el Cenapi se dio "en medio de un ambiente 
extraño, ya que en anteriores ocasiones, cuando se han dado relevos, el titular de la PGR es quien encabeza las 
ceremonias de entrega recepción", expresaron las fuentes. 
La Jornada, p.16, (Gustavo Castillo García). 
 
“La clase política, poco interesada en las labores de inteligencia: director de la ESNIC” 
En México hay poco interés de la clase política en las actividades de inteligencia, sostuvo el director de la Escuela de 
Seguridad Nacional e Inteligencia Civil (ESNIC) del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), Luis Herrera-
Lasso. Durante su participación en la mesa Inseguridad pública: interpretaciones e (in)capacidades, dentro del coloquio 
México y el mundo, organizado por El Colegio de México (Colmex), el ex subdirector de Análisis del Cisen (en la época de 
Jorge Tello Peón) afirmó que ese centro ha enfrentado retos "muy fuertes", uno de ellos en 2000, año en que se concluye 
que "no hay nada que pruebe que el Cisen ha trabajado para que algún partido político gane las elecciones" presidenciales. 
La Jornada, p.17, (Elizabeth Velasco). 



 

 

 
“En ocho estados se sanciona a las personas que contagian el VIH/sida” 
La criminalización de la transmisión del VIH será uno de los temas del próximo Congreso nacional de sida, el cual se 
efectuará en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, del 27 al 30 de noviembre próximos. José Antonio Izazola, director del Centro 
Nacional para la Prevención y Control de esa enfermedad (Censida), comentó que en ocho entidades existen leyes que 
sancionan a las personas que viven con el padecimiento e infectan a otra. Aunque no se han reportado casos que violenten 
los derechos humanos de los portadores, el riesgo existe, indicó. De ahí la importancia de abordar el tema, para lo cual se 
invitará a legisladores estatales y federales, en particular de las entidades donde están vigentes ordenamientos de ese tipo. 
La Jornada, p.37, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
“Siguen protestas de trabajadores del Colbach” 
Integrantes del Sindicato Independiente de Trabajadores del Colegio de Bachilleres se manifestaron ayer frente a la 
Secretaría de Educación Pública, en demanda de solución al conflicto que mantiene sin clases a más de 100 mil alumnos de 
esa institución. Los sindicalistas se fueron irritados porque no fueron atendidos por el secretario Alonso Lujambio, sino por 
funcionarios menores. 
La Jornada, p.37, (Sin firma). 
 
“Declara SCJN inconstitucional bursatilizar la deuda de Sonora” 
El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró ayer inconstitucional la bursatilización de ingresos 
públicos prevista en el Plan Sonora Proyecta (PSP), pues dicho esquema de financiamiento no reconoce que los impuestos 
y derechos empeñados a futuro sean deuda pública. Por ocho votos a dos, los ministros invalidaron el artículo 19 bis de la 
Ley de Deuda Pública del Estado de Sonora, que regulaba los fideicomisos creados con el citado esquema financiero 
durante la administración de Eduardo Bours Castelo, la cual concluyó en septiembre. El mecanismo que planteó el gobierno 
de Bours Castelo buscaba comprometer en la Bolsa Mexicana de Valores los impuestos locales y federales por 30 años 
mediante un sistema que impedía a ciudadanos y congresos estatales fiscalizar los fondos. 
La Jornada, p.29, (Jesús Aranda y Ulises Gutiérrez). 
 
“Profesores de Guerrero retiran plantón; la SEG liberará fondos” 
Unos 3 mil integrantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (CETEG) levantaron el 
plantón que mantuvieron durante 12 horas en la avenida Costera Miguel Alemán, municipio de Acapulco, tras alcanzar 
diversos acuerdos con las autoridades de Educación, entre ellos la liberación, a partir de este miércoles, de 14 millones de 
pesos de créditos del plan de previsión social, y desde el 17 de diciembre próximo, de tres millones de pesos mensuales 
hasta cubrir un adeudo de 31 millones. Sin embargo, en conferencia de prensa en Chilpancingo, Gabriela Uribe Estrada, 
coordinadora estatal del Sistema de Formación Continua, en representación de la Secretaría de Educación de Guerrero 
(SEG), desmintió que la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE) no se aplicaría en Guerrero, como poco antes había 
informado la CETEG. 
La Jornada, p.30, (De los corresponsales). 
 
“Aprueban diputados de PRI y PAN ley antiaborto en Veracruz” 
Las bancadas de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) en el Congreso local aprobaron 
este martes una reforma al artículo 4 de la Constitución Política del estado de Veracruz, que ahora protege la vida de las 
personas desde la fecundación. La sesión transcurrió entre gritos de activistas en favor y en contra del aborto, quienes 
prácticamente invadieron el recinto legislativo. Al citado artículo se le agregó lo siguiente: El Estado garantizará el derecho a 
la vida desde el momento de la concepción hasta la muerte natural, como valor primordial que sustenta el ejercicio de los 
demás derechos del individuo. La ley establecerá los casos de excepción. La modificación obtuvo 39 votos de PRI y PAN, 
contra seis sufragios de los partidos de la Revolución Democrática, Convergencia, del Trabajo y de la priísta Dalia Pérez 
Castañeda. También se aprobó una iniciativa presentada en el último momento por la fracción panista para modificar el 
artículo 150 del Código Penal de la entidad, que obliga al Estado a dar tratamiento médico y sicológico a las mujeres que 
aborten les impone multas de 75 salarios mínimos y les dispensa la pena de prisión, aunque de reincidir se les aplicarán 
penas de uno a cuatro años de cárcel. 
La Jornada, p.31, (Andrés T. Morales). 
 
“Tamaulipas: aviadores cuestan $81.7 millones” 
En 2008 la Secretaría de Educación de Tamaulipas erogó 81 millones 702 mil 200 pesos en honorarios de 202 profesores 
comisionados a la sección 30 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la mayoría recomendados y amigos 
del dirigente Arnulfo Rodríguez Treviño, según las cuentas públicas de la dependencia que difunde el Congreso estatal en 
su portal de Internet. Antes de 2007 los profesores asignados a tareas sindicales eran más de mil. 
La Jornada, p.31, (Martín Sánchez). 
 



 

 

Internacional: 
 
“Dona EU 6.70mdd a Guatemala del proyecto iniciativa Mérida” 
El gobierno de Estados Unidos donó 6.75 millones de dólares para combatir el narcotráfico y el crimen organizado en 
Guatemala, informó ayer una fuente diplomática. La embajada estadounidense explicó en un comunicado que el convenio 
de donación fue suscrito entre el presidente de Guatemala, Álvaro Colom, y el embajador Stephen McFarland, durante un 
acto que tuvo lugar en la ciudad norteña de Cobán. Los recursos se destinarán a las acciones de seguridad preventiva, 
combatir el tráfico de drogas y el crimen organizado, y forman parte del proyecto Iniciativa Mérida, precisó. Según la misión 
diplomática, la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) brindará asistencia técnica para la 
instrumentación de este proyecto. 
La Jornada Morelos, (Agencias). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sur/81225-dona-eu-670mdd-a-guatemala-del-proyecto-iniciativa-merida 

 
“Habrá pacto para reducir las emisiones, afirma Obama” 
El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, aseveró que en la cumbre sobre clima del mes próximo en Copenhague, 
Dinamarca, se deberá alcanzar un acuerdo de efectos operativos inmediatos. Inclusive, añadió, aunque no se logre el 
objetivo original de un tratado vinculante. Las declaraciones fueron hechas tras un encuentro con el presidente chino, Hu 
Jintao, en el cual dijo que los dos mayores emisores de gases de efecto invernadero han acordado adoptar medidas 
significativas para mitigar la generación de dióxido de carbono. 
La Jornada, p.36, (Reuters). 

 
“Desata polémica medida de EU sobre mamografías a partir de los 50 años” 
The New York Times y The Washington Post recogieron hoy la controversia causada por las recomendaciones de un panel 
médico sobre la detección de cáncer de mama, interpretadas como medida política para ahorrar en los costos de salud. 
Investigadores están preocupados porque el nuevo reporte será interpretado como un esfuerzo político del gobierno del 
presidente Barack Obama para ahorrar dinero en los costos de cuidado médico, citó The New York Times en una nota de 
primera plana. La Fuerza de Tarea de Servicios Preventivos de Estados Unidos, que define la política federal de salud, 
recomendó el lunes postergar el inicio de mamografías de los 40 a los 50 años y espaciar la realización del examen a cada 
dos años en lugar de ser anual. 
La Jornada, p.2a, (Notimex y Afp). 

 
“En honor a Jacques Cousteau una isla del Mar de Cortés llevará su nombre” 
La isla Cerralvo, ubicada en el Mar de Cortés, frente a La Paz, Baja California, llevará en breve el nombre del oceanógrafo 
francés Jacques-Yves Cousteau, en reconocimiento a su trabajo y contribución al estudio de los litorales mexicanos. El 
anuncio del nuevo nombre que llevará la isla de 136 kilómetros cuadrados –equivalente a 9 por ciento del territorio del 
Distrito Federal–, actualmente deshabitada con categoría de reserva y refugio de aves migratorias y de fauna silvestre, lo 
hizo el coordinador de la Fundación Mares de México, José Carral, en presencia de Francine Cousteau, presidenta de la 
Cousteau Society. El investigador galo exploró los mares de México a lo largo de cuatro años, durante los cuales descubrió 
y estudió especies nunca vistas. De sus trabajos de aquella época sobresalen el estudio de la barrera de arrecife situada en 
el Caribe mexicano, la segunda más extensa del mundo detrás de la australiana, y su investigación integral del Mar de 
Cortés, que contribuyó a proyectar internacionalmente, al designarlo el acuario del mundo, por su megadiversidad biológica. 
La Jornada, p.39, (José Antonio Román). 

 


